

(第一部) 第一百八十三回 參議院内閣委員会會議錄第十号

平成二十五年五月三十日(木曜日)

午前十時開會

委員の異動
二十八日

五月二十九日 中西祐介君

神本美恵子君
橋本聖子君

岡崎トミ子君
藤本祐司君
伊達忠一君

出席者は左のとおり。
委員長
理事
相原久美子君

國務大臣	國務大臣	國務大臣	國務大臣
嘉納 謙三郎君	大蔵 政務官	國土交通大臣政務官	坂井 学君
中曾根 弘文君	内閣官房PFII	内閣官房PFII	甘利 明君
池口 修次君	法改正法案等準備室長	法改正法案等準備室長	江口 正彦君
江田 五月君	厚生労働省健康局長	厚生労働省健康局長	五十嵐 吉郎君
岡田 中西	国土交通省水管下水道部長	国土交通省水管下水道部長	濱谷 和久君
福山 芝	国土航空局長	国土航空局長	矢島 鉄也君
哲郎君 博一君	ワーラーク部長	ワーラーク部長	岡久 宏史君
広君 祐介君	防衛大臣官房審議官	防衛大臣官房審議官	吉田 正一君
那谷屋 正義君	○委員長(相原久美子君)	○委員長(相原久美子君)	山谷えり子君
白蓮 青木昭子君	○理事補欠選任の件	○政府参考人の出席要求に関する件	谷合正明君
江島潔君	会を開会いたしました。	○民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)	江口克彦君
世耕弘成君	委員の異動について御報告いたしました。	昨日、神本美恵子君が委員を辞任され、その補欠として那谷屋正義君が選任されました。	中曾根弘文君

○委員長(相原久美子君) 理事の補欠選任についてお諮りいたします。

委員の異動に伴い現在理事が一名欠員となつておりますので、その補欠選任を行いたいと存じます。

理事の選任につきましては、先例により、委員長の指名に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(相原久美子君) 御異議ないと認めます。それでは、理事に中西祐介君を指名いたします。

○委員長(相原久美子君) 政府参考人の出席要求に関する件についてお諮りいたします。

民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案の審査のため、本日の委員会に、理事会協議のとおり、政府参考人として内閣官房PFI法改正法案等準備室長濱谷和久君外四名の出席を求め、その説明を聴取することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(相原久美子君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

○委員長(相原久美子君) 民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。

本案の趣旨説明は既に聴取しておりますので、これより質疑に入ります。

質疑のある方は順次御発言願います。

○白眞勲君 おはようございます。民主党の白眞勲でございます。

今日は、このいわゆるPFI法について、まず

基本的な部分について少し焦点を当ててみようかなどと思います。

今日、私どもがこの質疑をしております民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案、何の意味か一般的な人は、ひんとこないと思います。

今まで民営化といいますと、言葉は一般に浸透していると思うんですね。例えば、以前ならば日本電信電話、NTT、民営化あるいは国鉄の民営化というのもあつたし、あるいは最近ですと郵政民営化などということで、これは要するに、国の運営していた事業というのを完全に民間に移管することによってサービスの向上を果たし、ひいては国民生活に資するという目的があつたんではないかというふうに思います。

じゃ、このPFI法は何だというと、なかなか一般国民には分かりにくい部分があるんではないんだろうかというふうにも思われます。特に地方自治体の皆さんも、まだまだ普及していない部分があるんじゃないんだろうかとも、こういうふうにも思えるので、まず甘利大臣にお聞きしたいと思うんですけども、このPFIとは一体いかなるものなのか、分かりやすく御説明願いたいと思います。

○國務大臣(甘利明君) PFI、プライベート・ファイナンス・イニシアチブというと余計分かりづらくなりますが、要するに何をやるかといえば、従来、公共事業、公共事業というのは役所が事業の設計をして、そして、建設会社、建設会社以外もあるかもしませんが、等にその事業を発注をすると、そして、その施設が完成をしましたら税金でその費用を払って、それから、維持管理についても役所が税金を使って行うと、これが従来の定番の公共事業であります。

PFI事業でこれをやるとどういうことが起き

るかといいますと、発注する役所の側は、こういう機能でこういうサービスを提供してほしいということを発注する、これを性能発注と呼んでいて、ようでありますけれども、こういうことをしてほしいということを発注すると、民間事業者の力は、その依頼を受けて設計から維持管理まで全体制に実施するということで、民間の創意や工夫とかあるいは技術力を發揮して、その結果、低コストで、そしてより魅力的な事業の設計、実施、そして効率的な維持管理を行うことができる。そういうことを通じて、実は公共事業で実施するよ

きましたけれども、PFIを一度も実施していない自治体が全国で九割に達しております、まだまだ浸透していないというふうに感じております。

に、やはり成功体験というのをいかに広めていくのかというのが、一つの私はポイントだと思つんですけれども、要は、PFIというのは、初めは大変だけど後はいい思いしますよということで、それが、いい思いを最初にしたまま後で嫌な思いするよりはいいでしようというところをどう自治体の皆さんに周知させてもらえるかということだと私は思つているわけなんですね。と同時に、この頑強な土事というものをやつぱり役所の皆さんが

普遍的なテーマについてやつていったらどうな
かというふうにも私は思つておるんですけどそれど
も。

例えば、そういうた觀点からすると、下水道事
業というのは一つの私はパターンとしていいので
はないかとも思うんですね。これは、下水道事
業、どこかの自治体でも絶対行われているわけで
す。ですから、この担当である国土交通省さん、
いらっしゃつしていますよね、この辺りの PFI の
状況についてお話を伺いたいと思います。

○政府参考人(岡久宏史君) お答えをいたしま

それから、民間事業者が自ら資金調達をして事業に伴う収入をできるだけ確保する

行うことで、民間資金を最大限活用するということ
とが期待をされると。PFI事業にはいろんなフ
レージがありますけれども、ステージが深まるに
つれて、本当に民間のお金で、公費がかかわらな
いで、民間のお金で民間の運営によつて公的な事
業が取つて代わられるということになるかと思いま
す。

そこはP-F-Iでやつた方が公共事業でやるよりは
お得なんですという、バリュー・フォー・マネーと
と言つておりますが、このバリュー・フォー・マ
ネーの計算をして、その上で実施方針を作つてそ
の選定手続をするという、公共事業の発注よりは
そこは手続が多少はかさむ形になります。

そうしますと、公共団体が発注する、特に小
な公共団体が小学校の耐震改修のようなちっちゃ
な事業をP-F-Iでやろうとする、それはバ

ですから、そういう観点からいうと、ある自治体がPFIを行うことによって成功したという事例、今、京都の話がありましたけれども、もつともつと分かりやすい普遍的な事例を簡単な、まとめて発注とか何かになるとまだまだ大変ですかね、つまり、あの自治体だからとか、あの特殊性があつたのだからできたんだということではなくて、どこの自治体にでもでき得るようなことをPFIでやつたら格段に効率化できたという事例を挙げることによつてもつと増えていくというふうにも思えるんですけども、この辺りは、いや、大臣、いかがでござりますでしょうか。

とでございますが、現在、東京都、それから横浜市、それから黒都市、大阪市、この四自治体において、下水汚泥の処理過程で発生する消化ガスの活用による発電でありますとか、あとこの下水汚泥の固形燃料化による石炭の代替燃料としての発電利用、そういうものに関するPFI事業を今七件ほど実施をしてございます。民間のノウハウ、資金の活用を進めていると、こういう状況でございます。

○白眞勲君 今国交省からありましたけれども、これは下水道事業のある意味一部の部分を抽出してPFI事業にしているという部分だと私は思うんですね。これ、やはり下水道全体としてのPFI事業というのはこれからやるおつもりはあるの

ね。 ウを生かしながら効率よく仕事をしてもらおうじやないかということでおろしゅうござります。

○國務大臣（甘利明君）より分かりやすくなりました。
○白眞勲君 これを、要は自治体にどう説明して
いくのかというのがポイントだと思うんですけどね
ども、この辺りは、政府参考人、いかがでしよう
か。

○政府参考人(滝谷和久君) お答えを申し上げます。
す。 公共団体が、まだ、PFI法は平成十一年にまで

だ、そこは、例えば京都市などは市内の小中学校の耐震改修を全部まとめて包括的にP.F.I.に出したとか、香川県のまんのう町というところは市内の八十幾つの公共施設を全てP.F.I.事業に一括して出して年間数百万の経費節減に寄与していると、こういうような成功事例も多々ありますので、全国のそうした成功事例といいますか、うまくやっている事例を見るべく分かりやすい形でまとめて、それを公共団体の方にも周知していくこと、こういうことをこれからやつていきたいと思つております。

計算も具體的にできるそのやり方というののが分かつてくると思います。極力このPFI手法を使って、コストもサービスも、コストも削減され、サービスも上がったという例を集計して、地方自治体がこの手法を取りやすくするようにいろいろ取り組んでいきたいと思っています。

○白眞勲君 今大臣がまさにおっしゃいましたようなことを積極的にまず進めていくと、最初から難しいハードルの高いものからやっていくというよりも、そちらの方の方が、もちろんそつちゅうやつたつていいんだけれども、より分かりやすい

かどうか、あるいは、やるに当たってどういった課題があるのかどうか。例えば料金の問題も出てくるかと思いますが、その辺りについてお話を聞かせてください。

この中で、PFI事業の利点につきましては、例えば、自治体からは、やはり事業執行体制の補完になるとか、あと事業の効率化などに寄与する可能性があるなどの期待が寄せられておりますし、また民間企業からは、従来に比べより創意工夫を生かした効率的な事業が実施できる可能性がある、そういう期待が寄せられております。一方、果頃つきましては、自治体から、効果

一方 読題はつづきましては、自治体から、外見の把握が困難であるとか自治体職員の技術喪失が懸念されるなどの意見をいただいておりますし、民間企業からは、災害時のリスク対応とか、あと施設状況、財務状況の把握が困難であるなどの意見をいただいているところでございます。

今後のこの下水道事業におけるPFI導入にございましては、今經濟財政諮問会議での御議論もございまして、そういうものを踏まえながら、さらには、官民の適切な役割分担でありますとか、あとリスク分担の在り方、そういうものを含めまして、下水道事業における民間活用に関する有識者検討会の場で事業主体である自治体、また民間企業の御意見も十分にお聞きしながら引き続き検討をいたしまして、それらの結果を踏まえまして、意欲のある自治体のPFI事業への取組につきましては御支援をしていきたいと、そういうふうに考えておるところでございます。

○白真寅君 まさに私はその部分がポイントだと思いますので、是非積極的に、でも、だからといってPFIが全ていいんだということではありますまいでの、その辺りはより慎重に検討の方をしていただきたいと思うんですけれども。

それが少しでも解消できるのではないかという部分だと思うんですけども、大臣のお考えはいかがでしょうか。

○國務大臣(甘利明君) 国も地方もこれから直面する大きい課題は、インフラが老朽化をしてきて耐用年数を迎えると、その維持や更新の費用が掛かるわけですね。これを、従来のままだとすると公費でやらなきゃならない、財政が大変な中で、その更新、維持管理等の費用が重なつてくると、これは国、地方共通の課題だと思うんですね。これに対して、PFI手法というのは一筋の光明になると思うんです。

その際には、料金を取っている公共事業というの割と珍しい事ですね。上下水道とかそれから高速道路等々は、インフラの中で料金を取っているというのは、コンセッション方式は速攻でできるわけあります。そういう具体的に置き換えることができるような例示というのはすぐこ提示をできると思いますし、そういう事業は地域によっては珍しい事ですね。

方自治体でも幾つもやっていると思うんですね。そういう提示の中で、PFIにもステージがありますから、コンセッションから更にもつと進んでいくやり方もあります。その幾つかのパターンを示して、この中でおたくの自治体で取り組めるものを、この規定を当ててみると幾つか出てくる

○白眞勲君 今大臣おっしゃいましたように、やつぱり分かりやすく分類、体系化させていくと、いうことによって自治体にお示しをしていくといふことを、私は非常に面白く、必要な部分ではなじやないですかということで検討をしていただけるんじやないかと思います。

いかというふうに思うんですね。
これは、参議院の国際・地球環境・食糧問題調査会が今国会で出す予定の調査報告書でも、国内の水インフラ整備の重要性ということを項目の中の提言としてあります。これは、水道は人間の命を守る上で欠かすことのできない役割を担つており、その根幹部分は公がしつかり押さえ、最終責任は公が担うことを前提に、官民の適切な役割

分担の在り方や民間企業の優れた技術を活用するための手法などについて検討すべきである、こういうふうになつていいわけなんですね。

その意味からも、私は下水道分野におけるP-F事業についていろいろなアイデアを出し合つて効率よく事業をするべきだと思いますが、逆に、この上水道という部分というのはちょっと下水道とはまた違つて、少し慎重にしていくべきなところではあるんじゃないだろうか。これ、やはり人の命を守る最低限のインフラです。そこを民間も参入させてやる場合には、よりこの辺の慎重さというものは求められると思いますが、上水道は所管しているのは厚労省ということで、この辺

○政府参考人(矢島鉄也君) 上水道ですが、水は
國民の日常生活に欠かせないものでございまし
て、水道事業にとつては、安全な水を安定して供
給することが最も重要であると認識をしておりま
す。厚生労働省では、安全な水の安定供給を前提是
に置いてどのようなお考えを持っていらっしゃ
いますか。

として、健全な水道事業運営を維持していくためには、必要な場合に、地方公共団体である水道事業者がPFIやコンセッションを含む多様な形態の官民連携を選択できるものと考えております。引き続き各種情報の提供などをやってまいりたいと思います。

○白真勲君 やはり上水道は、今おっしゃいましてようすに、これは慎重にやはりするということのお答えだというふうに思っています。別に完全にP-FIを排除するべきではないけれども、やっぱり最低限のその辺りはしつかりと押さえながらどういうふうに工夫していくかということが課題だと

いうふうに思っているんですけども。
そういうリスクというものを、逆に言うと、自治体にも私はきちんと説明しなければならないんじゃないんだろうかというふうに思はんですね。既にこのPFIというのは、法律を施行後、事業を動かし始めてからもう約十年以上たつという中ですけれども、うまくいっているところもあるな

らば、結果的に残念な状況になつてゐるところもあるわけなんですね。

問題になつたのか、その具体的な理由も含めてお話しいただきたいと思います。

○政府参考人(濵谷和久君) お答え申し上げま
す。

なものだそうでございます。それから高知の病院、北九州市の港湾施設、名古屋市のこれは港湾管理組合の観光施設、イタリア村と呼ばれていた観光施設でござります。この四件が事業そのものが継続が困難となつた事例でござります。あともう一件、近江八幡市の病院というのもよく事例に挙げられます。これは発生者割の都合で何か市

最初の四件についてですが、私もちよつといろいろと当時の契約書などもつぶさに見たりして、報告書なんかも読んだりしたんですけども、共長さんが替わられたということがあつて、発注者側の都合で契約を解除したというケースのようございます。

通して言えることは、事業のリスクというもののリスク管理について、事業者それから行政あるいは金融機関の関係者で事前に十分な合意なりあるいは検討というものがなされていなかつたんじやないかと。例えば福岡市の事例で申しますと、融資をした銀行が、福岡市が税金でファイナンスす

この民間の金融機関がPFI事業者に対しても金を貸すということは、これは諸外国ではステップインといいまして、民間の金融機関が、自分の貸した金が焦げ付かないように一生懸命経営状態をチェックして、危なくなる前にいろいろ介入しないような状況です。

るというのが、まさに民間資金を活用するという
ことはそういう利点があるというふうに言われて
いるんですけれども、最初からリスクを取らない
というような形での融資の仕方というもの、これ
はいわゆるプロジェクトファイナンスという意味で、
真の意味でのプロジェクトファイナンスと呼
べないんではないかというような報告書もあるわ
けでございます。

いうことは、そういう意味でのリスクがないわけではありませんけれども、しかしながら、やはり民間の資金が入って、民間の目利きで需要の予測ですとかそういうことをきちんと事前にチェックをして、かつ経営の仕方についても民間の効率的な経営というこのPFI事業の良さを、それで結果的に税財源の負担が軽減されるという、これリスクと裏面ではあるんですけれども、PFI事業の利点を伸ばすためにはリスク管理というものが非常に重要な点だというふうに思つております。

片や失敗すると、今もいろいろな例を挙げられましたけれども、その責任をなすりつけ合う結果となつて、結局国民が、あるいは利用者が嫌な思いをする可能性はあるわけで、一見理想的に見えるものでも実際やつてみるとそうではなかつたみたいな事例をいかに減らすということを考え方としてあるわけなんですね。

この辺り、大臣、どうでしようか。認識としてどういうふうにお思いになつてているのかをお聞かせください。

よく民間だつたら大丈夫なんだという部分があるという間違った認識が私はあると思っているんですね。具体的に申し上げますと、国とか自治体には資金はあるかもしれないけれども非効率で能力が低いんだ、さらにはコスト意識がないなどというイメージですね、イメージがある。逆に、民間は経営能力、コスト意識の高さがあるというイメージ、これもイメージですよ。確かにその部分というのは否定できないかもしませんけれども、これ会社の性格によってまちまちであって、

いくという上では、リスク管理の必要性がより一層重要になるというふうに考えておりまして、関係者がリスク管理に関する事前の検討を十分行うこと、行政によるモニタリングを徹底すること、これは実は既にリスク管理のガイドライン、モニタリングのガイドラインというものを発出していいわけですから、これを更に徹底をしていき

現在の四百何件のPFI事業の大半が七五%近くが一〇〇%税金でファイナンスするというものですので、そういう意味での破綻というものがいるわけですねけれども、実際は、例えば需要予測が当初のもくろみ以下であったとか、そういうものは幾つかあるわけございまして、なるべくそういうものを民間の市場に開放して民間の関係者を中に入れることで、厳しい目で需要予測をしたり、そういうPFIの良さをこれからどんどん確

○国務大臣(甘利明君)　どの部分をどう切り出して民間にこの種の事業形態として任せらるか、まずその判断をするとき、公共がやるよりも民間がやつた方がこれだけメリットが出るということは分かりやすく精查をする必要があると思います。その上で民間に仕事を発注をすると、民間は、株式会社は当然株主に対して自身の事業全体の情報を開示する責務があります。その情報開示が適切になされていないと、それはもちろん

もつと具体的に申し上げますと、民間というのではなく、やつぱり飽くなき利潤の追求というのが実際の目的であるわけで、そのためにはライバル会社よりもいい製品を作るためのコスト意識であり、そしてサービスあるいは経営能力ということだと私は思っているんですね。

ですから、そのサービスに対してお客様がどれくらいの対価に納得してお支払いいただけるのか、そのための対面で納得してお支払いいただけるのかなど、今株主という話がありましたが、それだけの目的でありますけれども、やはり飽くなき利潤の追求というのが実際の目的であるわけで、そのためにはライバル会社よりもいい製品を作るためのコスト意識であり、そしてサービスあるいは経営能力ということだと私は思っているんですね。

た四件というのはもう完全に手を上げちやつた、いわゆる破綻したということですけれども、今おっしゃいました四百十八件の中には、当初の目的を達成せずにあつぱあつぱしながらやつてゐる例もあるかもしない。ですから、その辺りについてはどういうふうに把握されているのでしょうか。

めていきたいというふうに考えております。
○白眞勲君 今、濱谷さんがおっしゃったリスク
管理つて非常に重要なと私も思つております。し
かしながら、民間というのはえてして自分の失敗
を隠そうというか、公の場合には、ある意味もうや
国会とかそういういわゆる議会があるわけですけれども、民間の場合には隠そうと思えば隠しちゃ
れども、民間の場合は隠そうと思えば隠しちゃ

ん株式会社として失格するわけでありますから、その株式会社として株主に経営の内容をしつかり開示する、正確な情報を開示するという点は、いかなる事業者であろうとも、あるいはいかなる対象事業を行おうともきちんとやってもらいたいと思つておりますし、その点はしっかりと事業を発注するときに、この事業の進捗について発注する当

ということがポイントだということで、もつと逆に言えば、競争相手がいるかどうかというのが一つのポイントが民間だと私は思っているわけなんですね。逆に言えば、競争相手のいない民間といふのはこれほど恐ろしいものではなくて、独占というのがあって、これはもう逆に言えば民間のやりたい放題、サービスなんか二の次、暴利を貰るみ

○政府参考人(満谷和久君) 福岡市の報告書が非常に象徴的なんですけれども、福岡市の最初の破綻した、事業が困難になつた事例は、一部税金が入つていますけれども、まさに利用者の料金収入で資金を回収するという計画であつたわけです。

福岡市議会で、そのPFI事業についてこれからもやっていくのかというよういろいろな議論があった中で、福岡市の担当者が、これからPFI事業は一〇〇%税金でファイナンスする、いわゆる延べ払い型なので破綻の心配はございませんという答弁をされているんです。ちょっとこれは違うんじゃないかなという感じを持つていまして、確かに、一〇〇%税金でファイナンスする

う部分があるわけですから、その情報公開の重要な性というのはより求められる部分があるんではなかなというふうに私は思つてはいるんですね。いかなから学ばなければならぬといふことは、要するに公共事業に民間の手法を導入するとのメリットというのは一挙両得になるかもしれないけれども、逆に言えば、決して打ち出の小づではないんだということをやつぱりしっかりと我々は認識して事業を進めていかなければならぬんですね。

局にもしこれから情報を手渡すということはやつていかなければならないことだというふうに思つております。

いずれにいたしましても、きっちりとした事業を選別し、きっちりとした事業者を選定するということが肝要かと思つております。

○白眞勲君 大臣おっしゃいましたように、やっぱりきっちりとした事業を選択してきっちりとした発注者を選択するんだという中で、民間の持つものを一番能力を發揮できるような、そういう事業と、いうのが何なんだとということは、逆に言うと、これは発注者側にも重要性があるんだなというふうに思うんですね。

私は、その辺のポイントというのは非常に重要なところですね。
と思いますけれども、大臣の御認識はいかがでしょうか。
○國務大臣(甘利明君) それはおっしゃるとおり
だと思っております。
民間に任せると、民間は経営として受注をする
わけですから利益を出す、出さなきやならない、
道楽でやるわけじゃないですから。その利益を出
すことがどういう影響を、負の影響を及ぼしたら
これは元も子もない。つまり、サービスの低下
をすることを通じて利潤を稼ぐということになら

ます。

○白眞勲君 まさにそのとおりだと、私、政務官、思うんですね。

ただ、今の航空法でも空港に対しては適切な措置がとれるような文案になつております。でも、今まで適切な措置が全然とられていないかったという事実もあるんですね。その辺りはしっかりとやりたいと思います。これ、今度は国土交通省の話になつてしましますから、これぐらいにしておきますけど。

ちょっと、ただ、一つだけ私気になつているのは、羽田空港の貨物です。これは、PFI事業をしてこの貨物会社というのを選んでいるわけなんですね。ところが、当初の予想どおりにはなつてない、貨物の取扱量が、何か七分の一ですか、ぐらいにしかなつていないとかいう話もあるんですけど、その辺り、何でこうなのか、その理由についてもお話を聞かせていただきたいと思います。

○政府参考人(篠原康弘君) お答え申し上げま

PFIとは何の関係もないと言つちやなんだけど、予想を下回ったということですから、これはPFIじゃなくたって一緒にだつたというわけですから、この辺りについてはやはり私はしっかりと把握をしてもらいたいと思うし、この貨物についてどういう原因があるのかというのも含めて、国交省ではしっかりと把握をして、今だんだん国際貨物も増えてくる傾向にこれからなると思いますけれども、片や、様々な、成田空港にしっかりとみんな根を下ろして仕事をしているということもありますから、値段の問題も含めて、貨物の取扱い、あるいはそこの、何というんですか、場所代といふんでしょうか、も含めてしっかりとこれは把握したいと思うんです。

ただいま御指摘いただきました羽田空港の国際貨物の取扱いにつきまして、平成二十二年からPFIの手法で独立採算型で事業をやつていただきております。当初、私ども、この事業では年間五十万トンの貨物の取扱いが見込めるというふうに考えておりましたけれども、現状、約十五万トンの取扱いにとどまっているという実情がござります。

その原因につきましては、一つには、リーマン・ショック以降の大きな経済変動の中で世界全体の国際航空貨物の物流が停滞しているということもございますが、それ以外にも、成田周辺に貨物施設が集中していることですとか、羽田の貨物便の就航がまだ少ないなど、そういうたよないろんな要因がございます。そういう要因に対して、これから的確に手を打つていく必要があると考えているところでございます。

○白眞勲君 これはPFIと直接は関係ないかもしれませんけれども、当初の予想のやはり貨物量が

できていなかつたというのは、これは甘かつたとてはならないことですね。内閣総理大臣はこの事業の停止命令など出せるのでしょうか、お答えください。

○政府参考人(濱谷和久君) 元々PFI事業は、公共施設の管理者である行政が定める実施方針に従つて行われるものでございます。

御指摘の条文は、機構がこの事業に出資をした場合のお話でございますけれども、管理者である所管の大臣とPFIを所管している内閣総理大臣が、そこはよく連携をさせていただいて、先ほど、金融機関がきちんとした目利き能力を發揮して経営改善に向けた様々な指導を行うというようなことを申し上げましたけれども、この機構もそういう専門家集団でございますので、機構の専門家の意見も聞きながら、内閣総理大臣としてきちんと判断をして、事業が悪い方向に行かないよう、そういう指導をしていくことでございます。

○白眞勲君 当然指導はしてもらいたいと思うんですけど、私、二つ、ちょっとと気になるところがありまして、そんなに内閣総理大臣が、そんな、申し訳ないけど、忙しいのにできるのかなとうう、その単純な疑問が一つあるのと、それからもう一つは、最終的にこの事業うまくいかない、あるいはこれ、国民に対して非常に迷惑の掛かるような事業になりつつあるなど。今、上水、下水の話がありましたけれども、そんなんかも本当に危なくなつちやつたなんということになつた場合には、これ最終的には停止命令ということにも出す必要があるんではないかなと私は思つてゐるんですけど、それでも、その辺りについてもう一度聞かせてください。

○政府参考人(濱谷和久君) 機構側の金融支援を行つたものにつきまして、内閣総理大臣というのは、これは政府全体の内閣総理大臣ということとPFIを所管している内閣総理大臣という、そういう内閣総理大臣の権限を分掌する、現在でありますと甘利大臣がPFI担当大臣ということでございまして、甘利大臣の御指導の下、様々な関係の役所と協議をさせていただくということでございます。

○白眞勲君 あと、機構は第五十二条において、その七で、実施方針を定め、若しくは定めようとすると、公共施設等の管理者又は特定事業を実施し、その事業を所管する大臣の方で適切な対応がなされる、そこは、内閣総理大臣がPFIを所管する大臣として担当大臣と十分な連携を図つて必要な措置を行つていくと、そういう対応になろうかと思います。

○白眞勲君

あと、機構は第五十二条において、その七で、実施方針を定め、若しくは定めようとすると、公共施設等の管理者又は特定事業を実施し、その事業を所管する大臣の方で適切な対応がなされる、そこは、内閣総理大臣がPFIを所管する大臣として担当大臣と十分な連携を図つて必要な措置を行つていくと、そういう対応になろうかと思います。

○政府参考人(濱谷和久君) 実は、英國、PFIの先進国と言われていますイギリスにおいても、昨年の十二月ですけれども、イギリスもやはり日本と同じように十年ぐらいのPFIの実績があり、やはり様々な課題があるようでございます。実は、イギリスにおいては、これは日本とちょっと逆なのかもしませんが、民間のPFI事業者がもう過ぎているというそういう批判が非常にあつたようとして、キャメロン内閣のPFIの大改革方針というものがPFIという言い方

かと。建物と、いわゆる住民というんでしょうが、そのサービスを利用する方がそこでどういう図書館で本を借りるということと同時に何をしているんだということも併せながら、そこに一つの知恵というものも出てくるんじゃないんだろうかということをトータルで私は考える必要があるかというふうにも思つております。

私はもう一つお聞きしたいのは、今回の改正案で、昨年民主党政権下において提出されたものとはほとんど同一なんですね。ただ、新たな事項として附則第四条に追加されたものがあるんですね。それは、災害の未然の防止及び災害が発生した場合における被害の拡大の防止を図るために公共施設等の整備等の必要性が増大している一方で、国及び地方公共団体の厳しい財政状況に鑑み、財政資金の効率的使用を図る必要があることから、速やかに、道路、道路ですよ、その他の公共施設等の運営等について民間資金等の活用の一層の推進を図るために方策についての検討を行う、そういう文言が追加されたわけなんですね。これ、どういう意味なんですか。

○政府参考人(濵谷和久君) 昨年の通常国会において、今回の改正法案とほぼ同じ内容の法案を提出したわけですが、その際、自民党、公明党、民主党の三党共同による議員修正案が提出されたわけでございます。今回の法案の附則第四条の規定は、この議員修正案と同様の趣旨を当初から閣法に盛り込ませていただいたということでござります。

自民、公明、民主の三党共同でございますけれども、公明党の先生の主導で防災・減災ということが昨年かなり強く言われておりました。そうした中で、今後、老朽化しているインフラの対策、あるいはその防災・減災のための様々な公共事業を財政制約の中を行つていくためにこのPFI事業の活用というもの、道路というのはその一つの代表選手として入つたものと私は承知しておりますが、PFI事業の一層の活用方策を検討するように政府に求めるものという趣旨だとい

ふうに理解をしてございまして、この規定の趣旨も踏まえまして、今後ともPFI事業の適切な運用に努めてまいりたいと思っております。

○白眞勲君 よく、これ民主党の法案にそういう形でほかの政党が載せないと条件として通さなかつたということがあつて我々は入れた部分があるのではないかと私は思つているんですね。逆に

言えば、入れなくたつていいわけですよ、これ。入れなくたつて十分通るんじやないのかなと思うんですけど、これによって何が変わるのが何なんですか。それをお聞かせください。

○政府参考人(濱谷和久君) 今後、大規模災害に備えた事前防災なり減災対策を進めいく中で、できるだけ税財源に頼らないこのPFI手法の活用というものを政府としても横断的にしっかりと検討するべきであるということをこのまさに附則第四条の中で政府に対して強く求められていると承知しております。

○白眞勲君 この文言がなくても、災害とか何かについては十分にPFI事業でもやれるような法の立て付け方にはなつてているということを私は指摘したいというふうに思います。

○中西祐介君 自由民主党の中西祐介でございます。今日は、まさにこの法案の法案名でもございますが、民間資金の活用をより促進をさせるという観点から御質問をさせていただきたいというふうに思います。

○白眞勲君 終わります。

今日は、まさにこの法案の法案名でもございま

す。

まず、このPFIについては、我が国では平成

十一年、一九九九年でございますが、PFI法が

施行いたしました。昨年二〇一二年十月には、そ

の総事業件数は四百二十二件、事業費は累計で三兆

九千四百六十四億円ということで積み上がつてしまひました。

ただ、この事業件数における事業費の回収方法

の内訳、割合を見てみると、サービス購入型、

あるいはこれ延べ払い型と言われるような税財源

のみで費用を回収をする方式というのが全体の七

三・四%、三百二件あります。そのほかでござい

ますが、独立採算型、これは言わば利用者の料金

収入で費用を回収するというふうなやり方でござ

いますが、こちら僅か五・一%、二十一件でござ

います。また、ほかには、混合型、先ほど申し上

げたようにサービス購入型と、そしてもう一つ独

に思われても嫌なんで、私は、そこはしっかりとそういう算定基準のポイント、そして情報の公開、それから失敗例。失敗例も、これもやっぱりちゃんときちんと隠さずに全部出して、こういう形でほかの政党が載せないと条件として通さなかつたということがあつて我々は入れた部分があるんではないかと私は思つているんですね。逆に

言えば、入れなくたつていいわけですよ、これ。

入れなくたつて十分通るんじやないのかなと思う

んですけど、これによって何が変わるのが何

なんですか。それをお聞かせください。

○國務大臣(甘利明君) ただいま委員から重要な御指摘がありました。それされ、このPFI法を

推進していくことに対しても重要な御指摘だと受け

止めております。

御指摘にこたえられるようなしっかりと体制

を取つていただきたいと思います。

○白眞勲君 終わります。

今日は、まさにこの法案の法案名でもございま

す。

まず、このPFIについては、我が国では平成

十一年、一九九九年でございますが、PFI法が

施行いたしました。昨年二〇一二年十月には、そ

の総事業件数は四百二十二件、事業費は累計で三兆

九千四百六十四億円ということで積み上がつてしまひました。

ただ、この事業件数における事業費の回収方法

の内訳、割合を見てみると、サービス購入型、

あるいはこれ延べ払い型と言われるような税財源

のみで費用を回収をする方式というのが全体の七

三・四%、三百二件あります。そのほかでござい

ますが、独立採算型、これは言わば利用者の料金

収入で費用を回収するというふうなやり方でござ

いますが、こちら僅か五・一%、二十一件でござ

います。また、ほかには、混合型、先ほど申し上

げたようにサービス購入型と、そしてもう一つ独

に思われても嫌なんで、私は、そこはしっかりと

認識しております。

本法律案は、官民連携のインフラファンドを設立をして独立採算型のPFI事業への金融支援を行おうとするものでございますが、平成十一年PFI法施行以降の事業件数の推移を踏まえて、この官民連携インフラファンドである株式会社民間資金等活用事業推進機構を設立する必要性について改めて大臣から伺いたいと思います。

○國務大臣(甘利明君) インフラの維持管理、補修、更新等に民間の資金を導入していくこと

これがこのPFIの原点であります。民間の知恵

と資金を活用していくと、より効果的にサービス

も向上しコストも下がり、あるいは公的な資金投

入も少なくなるということだと思います。

ただ、委員御指摘のとおり、この延べ払い型と

PFIとはいいますけど、実は民間資金を活

用といつたって先に立て替えてもらって後で払う

と、カードで購入してリボ払いみたいな話ですか

ら、民間資金の本当の活用ということまでは言え

ないんじゃないいかという御指摘はあります。

とりあえずから、それからステージツー、スリー、

フォーと進んでいく、つまりコンセッション方式

で運営権を売却する

。そうするとともと民間資金

が活用される、あるいは、周辺施設の効率利用の

プランと共に民間資金を導入していくけば、より公

的資金の導入をしないで運営、維持管理から一步

進んで改修の費用まで賄えるのではないか、ある

いは、更新の費用までステージが進むに従つて賄

えるんではないかということあります。

ただし、その際に、民間のファンドがまだ日本

では育成されていませんから、その先導役を果た

していくという意味で今回の法律を提案をさせて

いただいた次第であります。

○中西祐介君 ありがとうございます。

まさに今大臣がおっしゃつていただいたとおり、当初のPFIの想定していたイメージをよりバツクアップするための今回の推進法案の位置付けであろうというふうに思つております。そして、この法案で設定されます政府の出資百億円、プラス政府保証枠が三千億円ということであり民間の資金を巻き込んでいこうということを推進するに当たつては、非常に資金面でのバツクアップは大変重要な役割を果たしていただけるんだろうというふうに思つております。

その上で、民間投資を促す上では、やはり本件のよつた資金面でのこ入れのみならず、民間の投資をより活性化させるための法環境の整備が私は重要ではなかろうかなというふうに思つております。実際、制度導入から十年以上が経過をいたしておりますが、今申し上げたように、様々な形で進んでいないという状況で、さらには、先ほどの質疑でもありましたが、やはり地方ではPFI事業を実施したことのある公共団体、全体の一割しかないというふうな統計もございます。

PFIが進まない要因の一つには、やはり個別法の規制があるというふうに考えております。例えば、平成二十三年にPFI法改正で利用料金徴収を行う公共施設にコンセッション方式を導入し、言わば施設の所有権を公共主体が有したまま施設運営権を民間事業者に設定をする方式でございますが、現在、このコンセッション方式の事例がないと先ほど大臣の御答弁にもございました。この去る五月六日の日経新聞にも、水道、それから道路、空港など個別分野への民間参入を規制する別の法律、基準があるために、今後はこれらの方も改める必要がなかろうかというふうな主張もございました。

つい先日の衆議院の内閣委員会でも、水道施設は現行制度上でもコンセッションの実施は可能であるというふうな政府側の御答弁があつたわけで

ございますが、ただ、法律上は可能であつても、やはり民間参入を阻害する規制があるんではないかなというふうな思いがしております。例えば、

水道法なんかを取りますと、まず水道事業参入は大臣の認可が必要である、民間参入を想定した認可基準や大規模な民業開放計画あるいは政府の政策指針というものがある種必要ではなかろうかなというふうな指摘もございます。あるいは、道路整備特別措置法ということで関係をしますと、純粹な民間事業者は有料道路の運営者になれない同法に基づく政令では、料金設定の積算対象に配当利益の算入を認めないとということで當利事業はできないと、そういうふうな各法との様々なやはり規制があるということです。

この本法のまさに趣旨を推進する上で、このような関連法の見直し、そして規制の見直しも併せて行なうことがPFI事業をしっかりと推進していくために必要なことではなかろうかなというふうなことを考えておりますが、政府の見解を伺いたいと思います。

○政府参考人(濫谷和久君) お答え申し上げま

す。先生今御指摘いただいたような点につきまして、まさに現在、経済財政諮問会議でありますとか産業競争力会議で様々な議論がなされておりまして、関係省庁といろんな調整等を行つてはいるところです。

公共施設等運営事業、いわゆるコンセッションの事業を更に推進するために様々な制度面での課題、あるいはその実務運用上の検討というものを進めています。例えば空港につきましては、国が管理する空港におけるPFI事業の計画だったものを、民間事業者もこのPFI事業を計画をして、国等に対して提案をできるようになつたといふふうな制度でございます。行政にとっては民間のアイデアが更なる活用をすることが可能になりまして、民間事業者にとっても自分たちの意見が取り入れられるということで、このPFI事業へ参入のインセンティブが働くのではないかといふふうな側面があつたと思います。

今参議院の国交委員会の方で御審議されようとしているわけでございまして、この法案が成立すれば、空港についてかなり広く運営権の設定が可能になるのではないかと思われます。

水道につきましては、これも産業競争力会議等で議論されていましたが、法律上は可能であるけれども、なかなか自治体が動きが鈍いということ

もあって、この運営権の制度に関する、これ厚労省がガイドラインを作つて置いてあるけれども、水道事業におけるPFI導入の手引きというのを作つております。これがかなり実務上影響

があるということで、これをコンセッションの導入を踏まえた形で改定をするということで、厚労省の方では作業に着手されているというふうに聞いております。また、有料道路につきましては、愛知県の方から、民間事業者による道路公社の有料道路の運営を可能とするような特区の提案というものをなされておりまして、国交省の方で前向きに検討しているというふうに聞いております。

このような様々な各省の取組を更に前に進めるために、PPP、PFIの抜本改革に向けたアクションプランを取りまとめたいというふうに思つておりますが、このアクションプランの中においては、PPPかノーカーの返事をしなきやいけないと、シヨンプランを取りまとめたいというふうに思つておりますが、このアクションプランの中においても様々な制度の見直し等についても盛り込んで、しっかりと工程を管理して、各省とともに進めていきたいと考えております。

○中西祐介君 ありがとうございます。

まさに、各自治体やいろんな公共団体が民間のお知恵を借りながら、より効率的な運営ができるような体制を図るべきだと思っております。その中で、改正PFI法におきましては、民間提案制度が導入をされております。従来、国や地方公共団体の主導によるPFI事業の計画だったものを、民間事業者もこのPFI事業を計画をして、国等に対して提案をできるようになつたといふふうな制度でございます。行政にとっては民間のアイデアが更なる活用をすることが可能になりまして、民間事業者にとっても自分たちの意見が取り入れられるということで、このPFI事業へ参入のインセンティブが働くのではないかといふふうな側面があつたと思います。

この民間提案制度が実際どれぐらい現状で活用

現状の取組を伺いたいと思います。

○政府参考人(濫谷和久君) 御指摘のように民間

提案制度、大変重要なございまして、PPP、PFIに大変造詣の深い東洋大学の根本先生は、日本でのPFIの幾つか課題がある中で一つの大きな課題が、やはり役所が、官の側が計画を作つてそこれから始まるというのが問題じゃないかと。やはり企画段階から民間の提案をどんどん受け入れるようになきやいけないと、いうことで、平成二十

三年の法改正で民間提案制度というものを、元々提案ですかからいつでも自由に本来できるんですけどね、提案を受けたらしっかりとその公共団体はイエスかノーカーの返事をしなきやいけないと、改正後、調べましたところ、十一件の民間提案がなされたようございますが、いずれもこれ不採用という形になつたと承知しております。法改正後、調べましたところ、十一件の民間提案がおりまして、このアクションプランの中においても様々な制度の見直し等についても盛り込んで、しっかりと工程を管理して、各省とともに進めていきたいと考えております。

○中西祐介君 ありがとうございます。

まさに、各自治体やいろんな公共団体が民間の提案制度が導入をされておりまして、その中に、この民間提案に関する手続を充実させたところでございます。二十三年に法改正をしたわけですが、それでも、自治体によってはちょっと制度を誤解して、この法制度によらない民間提案は受け付けないというような誤解があつたりするようございますので、元々民間提案はいつでも自由にどんなテーマでも出せるというのが本来の提案の趣旨ですので、そうした提案も受け付けるような体制をきちんと整備することとか、あるいはその提案を採用する場合に知的財産を保護するとか、様々な運用上の課題について昨日ガイドラインの案を取りまとめていただいたいところでございます。

これに更に加えまして、いろんな民間の方ともお話を伺つてみると、いい提案があるんだけれども

どこに持ち込んでいいのかなど。自治体に持ち込んだ方がいいのか、国に持ち込んだ方がいいのか

とか、あるいはかなり広域的な話だつたり、あるいは場合によつては役所の縦割りを超えるような案件、一体どこに持ち込んだらいいのかというような相談を私も受けることがござります。そうしたような提案、宙ぶらりんにならないように、私ども内閣府の方でそういう提案を受け付けるワンストップのそういう窓口機能を充実させるとか、そうしたことも含めて、今後更に民間提案の拡充

成にしつかりと取り組んでいただけるよう、この提案制度を充実させていただきたいというふうに思っております。

続きまして、民間のインフラファンド育成のための具体的な方策を伺いたいと思いますが、今回の改正で第五十六条に、条文にあります、「機構は、特定選定事業の実施状況、特定選定事業に係る資金の調達状況その他の特定選定事業を取り

巻く状況を考慮しつつ、平成四十年三月三十日までに、保有する全ての株式等及び債権の譲渡その他の処分を行うよう努めなければならない。」
という規定があります。

○政府参考人(澁谷和久君) 法制度ができたのが二十三年でございまして、この制度に基づく民間提案、先ほど申し上げましたもので十一件ということでございまして、それ以外の非公式な提案は実はちょっと調べようがないということで不明なんですけれども。

割はある程度終了をした上で民間のインフラアンドを設立していくと、そちらに言わば活用のシフトを移していくというふうな認識をしておりますが、いかがでございましょうか。この年度の設定も含めて是非趣旨を伺いたいと思います。

○政府参考人(辻谷和久君) 御指摘のとおり、こ

ども、三年前の九月にこのコンセッション制度といふものも含めて新しいPPP、PFIの提案といふものを何でもいいから出してくださいということを二か月間、九月から十一月、幅広く募集をしたところ、たった二か月なんですが、二百件も集まつたということです。大半の内容が、提案内容を非公表にしてほしいということだったので、中身は明らかになつておりませんけれども、まあやはり何というか、そういう提案をしたいというニーズがかなりあるんだなということは私自身もそれを見て感じたところでございまし

て、十五年後に解散というふうに条文上規定されているものでございます。

本来、このインフラ投資市場というものは民間によって運営されるといいますか、民間のインフラファンドが多数我が国に設立をされて、純粹な民間資金によってこのPFI事業等に対する出融資がなされるというのが望ましい姿 実は諸外国、PFIの先進国と言われている国は皆そのようになつてているわけでございます。お隣の韓国もインフラファンド市場を育てるために、当初上半間、ミニマム・レベニュー・ギャランティーとい

て、やはりそうした民間の潜在的な提案ですね、そういうものの窓口がないことで実現しない、こういった事態は何とか避けたいというふうに考えております。

いますけど、政府自身が一定程度のリスクを直接受けるという、こういう制度を持つておりました。が、インフラファンド市場が育成されて民間のファンダメントがたくさん出てきたということで、この制度は廃止になつたというふうに聞いております。

国内の投資環境を考えると、このスキーム国でもございましたが、個人投資家あるいは民間事業者というのは実際の問題、限定的なものじゃなく、いかなるふうな思いは拭えませんが、やっぱり根本、柱になるのは銀行や証券会社等のブロックファイナンスをいかに育てるかというふうなテーマにならうかというふうに思つております。

なお、いろんな市場関係者の方のお話を伺いましたと、有能なファンドマネジャーが一生懸命投資家からコミットメントを取り付けてお金を集めても、投資案件がなかったというのは最悪の事態だというふうによく聞きます。各国のインフラファンド市場の草創期に当たっては、そうしたような状況がもし起きると、途端に信用をなくしてお金

府でもしていただきべき項目かなというふうな項目をしております。

もう一つ、この資金調達に関して質問をさせていただきたいと思いますが、今回の官民連携スキームを概観をいたしますと、どうしてもこのリースマネーの調達、どこから行うかなどということを感じております。実際、百億円に加えまして政府保証枠を三千億円設定、これはもう根本的には民間投資家をいかに育てるか、これが重要な課題であると認識をしております。

して、これまでのPFI事業はほとんど税金でファイナンスされていたということで、実は投資家を参考させることがなく実施できてきたというございまして、ある意味、このインフラ市場において市場関係者の育成ということも重要な課題になつてゐるところでございます。

本法案による機構にインフラ投資に関する専門的知識や実務経験、高いマネジメントノウハウを持った民間出身の専門家を集めて、運用を進めていくという中で実績をつくっていくということが非常に重要なことだというふうに考えておりま

だけでも四十兆円を上るような更新費用が掛かるから、
いうことが想定されております。

○政府参考人(濫谷和久君) 御指摘のとおりでございまして、我が国はこれまで本格的なインフラなど、資金調達の環境整備がこれから必要になつてくるんではなかろうかというふうに考えておりますが、見解を伺いたいと思います。

て多数の民間のインフラファンダが組成されると、こういうことを想定しております、十五年たてば、この機構もその時点で取得している株式とか債権を民間の多様なファンドに対しても譲り受けするということで、機構の果たしてきた役割を民間市場に委ねるということが望ましい姿だといふうに考えております。

○中西祐介君 諸外国の例を含めての十五年という設定であるというふうに理解をいたしましたが、例えば、これから、附則の四条でも盛られたように、災害に対しての事業資金の活用であるとか、あるいはこれから、累積で想定をされておりますが、全国のインフラ、現状のインフラの更新

そこで、金融機関がプロジェクトファイナンス手法で融資をする際は、実際は運営権を含めて融資対象事業の資産、それから契約全体に担保権を設定して、万が一破綻の際にも、その担保を支援する「スポンサー企業」に譲渡して、事業再生ができるような措置を講ずる必要があると考えております。これが言わば民間のサイクルをより助長する形ではなかろうかといふふうに思っておりますが、ただ、現状の市町村のインフラ施設の場合においては、やはり地方自治法がもちろん適用されますが、運営権譲渡には議会の承認が必要だということがあります。民間投資を育てる上でも、この主要な投資主体となり得る金融機関が多様なブ

がさつと逃げていくということを聞いておりま
す。

したがいまして、やはりここは、ファンデ市場の草創期に当たっては、政府もコミットメントの姿勢を示して、案件というものはきちんと形成されていくんだと。しかもこのぐらいの規模なんだとということを、よくバイブルайнというふうに言いますけれども、案件の最初から最後まで様々な形で政府が関与する形で支援を行っていくということを当初の段階は見せる必要があると思います。

したがいまして、PPP、PFIの新しい仕組みについて投資規模も含めたアクションプランと
いうものを近々取りまとめて公表させていただく
ことで、内外の市場関係者に対して、アビタイン
とよく言われていますけれども、投資に対する意
欲を高めるようなそういう工夫も併せてしてい
きたいというふうに考えております。

○中西祐介君 これまでやはり低調であつたの
は、やっぱり投資をして十分見合っだけのもののが
得られるかどうかというところの目線がやはりそ
こまで届かなかつたというのが民間の率直な感想
であり、現状のその出資状況ではなかろうかななど
いうふうに思つております。

加えて、民間の、特に日本の金融機関というのではなく、バブルの崩壊後、とにかく土地や不動産を担保にした融資というものを割と抑制的にとらえてきたところがございまして、今日は金融庁を呼んでおりませんが、そうした金融環境も含めて、こ

れはPFIということを考えなきやいけないんじやないかなというふうな思いがしておりますので、是非、そうした観点も含めてお願ひをしたいと思つております。

それでは、PFI事業の参入促進について一つ伺いたいと思いますが、先ほどの質疑で自治体のプロジェクトが破綻するような事例も少し御紹介下さいました。当然、経営体というものでございましたから、経営破綻というのももちろん付き物でございまして、これがPFI

の不参入の主要な要因になつてはいけないんじやないかななどというふうな思いがしております。こう

した破綻の危険性というものは念頭に置くものの、地方自治体がPFI方式を選べるようなインセンティブをいかに付与するかということが、これから推進をするに当たって大事なことだろうと、いうふうな思いがしております。その中で、インセンティブを付与するという観点から、財政あるいは税制を含めて、政府がこれからとり得る措置というものはどのようなこと

○政府参考人(澁谷和久君) 衆議院の内閣委員会でも同様の問題意識での議論がなされたところでございますが、できるだけ税財源に頼らない新しいタイプのPPP、PFIを最大限活用する、そのため、国の各省庁のみならず各地方公共団体の意識を変革をして新しい取組を進める、逆に、新しい取組を進めないと損をするような、頑張っている地方が報われるような、そういう工夫をすることが重要ではないかという御指摘をいたしているところでございます。

予算上の措置というものについて、これから十六年度の予算編成、具体的な作業が始まることでございまして、現時点で、こういうものとい

そうした趣旨は、経済財政諮問会議でありますけれども、国会の御審議の場でも御指摘をいただいていらっしゃるところでございまして、今後、アクションプランなどを通じてそのための工夫を具体化させていただきたいというふうに考えております。

○中西祐介君 ありがとうございます。

まさに近年でいきますと、日本の主要な港湾や空港の離発着も含めて、近隣諸国、韓国や中国、あるいはシンガポールというところに、どんどんと日本との本当は取り得るべき市場が奪われていって言つても過言ではない状況があります。

私は、このPFIの推進法、これをもつてしきりに日本がこうしたシェアを取り戻していく起爆剤にならなければいけないというふうな思いをして

おりますので、是非しつかり取り組んでいただきたいというふうな思いがしております。

今日申し上げたような趣旨も踏まえて、言わば日本が成長戦略の大きな柱として取り組むべきのPFIの推進について、大臣から意気込みを聞かせていただきたいというふうに思います。

（ フラを整備していかなきやならない、その双方の事情を通じて民間資金を使って公的な施設をよくしていくと、サービスも良くしていくといふうに双方のニーズがつながつたものだというふうに思つております。もちろん、案件が存在する」と、それから資金があること、それから制度が整備されていること、こういった環境整備ができることがあります。ないと空振りに終わってしまうわけでありまし、この最初の設計で失敗するともう後が続かなかつといふことになつていきます。

今日、委員を始め各議員の方々からの質疑がなされました。それをしつかり踏まえて、更に制度設計でより良くすべきところはしつかりとしていきたいというふうに思つております。

○谷合正明君　公明党の谷合です。
PF-Iは、公共施設の整備に民間の資金を入れるという手法で、国、地方の財政負担を抑えていくという効果が期待されると。また、民間の創意工夫で顧客目線のサービスが広がるという効果も期待されているわけであります。我が国で一九九九年に導入されて以降でございますが、先ほどお出し質問にあります、地方自治体において一体体どう程度このPF-Iの導入が進んでいるのかと、もう少し具体的な、まずその数字の確認をさせていただきたいと思います。

○政府参考人（濱谷和久君）　平成十一年度から二十四年度まで、内閣府が把握しておりますPF-I事業の実績、事業件数で四百十八件でございます。

が、そのうち地方公共団体が実施した件数が三百四十四件、七五%になりますので、そこはそこと

であるわけでございますが、ただ、PFI事業を実施したことのある地方公共自治体というのは全國自治体の約一〇%にとどまっておりまして、車を返せば、九割の自治体がPFI事業を一度やつたことがないということをございます。こうした状況につきましては、先ほどの質疑にもございましたけれども、やはり専門家の派遣なりアドバイス、助言等を通じましてPFI事業を

多くの公共団体で活用いただけるような環境整備等に努めてまいりたいというふうに思つております。

負担を抑えていくということなんですか。現実的に、これまでどの程度この財政負担というのを抱えることができたのでしょうか。また、今後どの程度抑制する効果があると見込んでいるんでしょうか、お答えいただきたいと思います。

○政府参考人(濱谷和久君) 私ども内閣府の方で把握しておりますPFI事業の実績といたしましては、平成十一年度から二十四年度までの累計四兆一千百九十九億円の事業規模でございます。この中で、先ほどの質疑にもございましたが、私どもバリュー・フォー・マネーというふうに呼んでおりますけれども、PFI事業を実施する方が通常の公共事業でやるよりお得であるという、通常の公共事業でやるよりは経費が削減される、これを私どもはバリュー・フォー・マネーと呼んで

でありますけれども、累計で七千八百二十六億円のバリュー・フォー・マネーが上がったというふうに、いろんな事業の調査を積み上げていきます。そういう形になります。

ただ、これは従来の延べ払い型を中心実施されておりましたPFI事業の数字でございまして、本来ならば、公共施設等運営権の活用でありますとか、あるいはその収益施設の収益を活用することで、あるいは利用料金等を活用することで税財源となるべく入れないで自己完結的な資金回収というもの、それが実現しますと、その分、財政負担を大幅に減らすことができるわけでござります。今後、そうした幅広いPPP、PFI事業抜本改革を通じまして、財政負担についての大幅な削減を目指してまいりたいというふうに考えております。

○谷合正明君 それでは、今回の法改正で、そのような独立採算型、及び混合型も含めてですが、PFI事業はどれだけ増えると想定しているのかという点についてお答えいただきたいと思います。また、具体的な数値目標等はあるんでしょうか。

○政府参考人(濱谷和久君) 税財源に頼らずに利用料金を含めた様々な手法で費用を回収するPFI事業、これ一定のリスクがありますので、従来のようないわゆる銀行のデット、融資のみでは賄えないといふことがございまして、どうしても今回の法案で御提案させていただいているようなファンディングしたところがございます。したがいまして、この法案成立をいたしまして、機構を設立することで、こうした利用料金等で費用を回収する独立採算、あるいは混合型と言われるような事業、大幅に案件が拡大することが期待されるものでございます。

先ほど申しましたが、こうしたことを行なうことを政府として、今後、例えば十年間でこの手の新しいタイプのPFI案件が事業規模としてどのぐらい期待されるかということを政府としてもきちんととした形で公表すること

が内外の投資家に対するアピールにもなるというふうに考えておりまして、現在、アクションプランの中にそつた具体的な数値目標を盛り込むこと

を検討してございます。大臣とも御相談いたしまして、近々取りまとめて公表させていただきたい

というふうに考えております。

○谷合正明君 是非、アクションプラン等で具体的な目標を掲げていただきたいと思つております。

○谷合正明君 機構設立につきまして、機構への国の出資百億

円を呼び水として、今後民間金融機関から資金を

投入していくわけですけれども、これがどのぐら

い入るかというのは具体的にお答えできないのか

もれませんが、国の出資百億円に対してどの程

度民間金融機関から入ってくるものだと、期待し

ているんだということをお答えいただければと思

います。

○谷合正明君 実は、この法案、昨

年の通常国会にも提出させていただいておりまし

たけれども、昨年閣議決定をした時点でかなりの

関係者から打診といいましょうか、出資をしたい

等の様々な御相談があつたようございますけれ

ども、通常国会、臨時国会と流れてしまいまし

て、廃案になった時点で若干ちょっと勢いがトし

ンダウンしたところがございます。

ただ、その間、私ども、十二月、今年の一月に

かけて全国市場関係者を集めた説明会といふもの

を開催いたしまして、いろいろと市場関係者との

対話ををめざしますと、やはり非常に皆さん御

関心が高くて、何がしかの形で参画したいといつ

たような御希望も具体的に寄せられているところ

でございます。

○谷合正明君 法文上は、政府が二分の一以上の株式を保有す

るということになつておりますので、国の出資金

が二十五年度百億円といふことでござりますの

で、民間の出資金、最大でも百億、トータルで最

大二百億といふことになろうかと思います。

まず、民間会社として機構を設立をしていただ

くというのはもうほぼ無理な規模の金額でござい

ます。

○國務大臣(甘利明君) 先ほど、いわゆる国や地方の財政負担の軽減でございました。

そこで、改めて、單純計算ですけれども、ございました。

そこで、改めて、最後に大臣にお伺いし

ますが、この意義又は期待される効果、この点を

お答えしていただきたいと思います。

○谷合正明君 始めにこの法案が成立した後、

発起人等で御議論をいただいて、御検討をいた

りますので、現時点でお答えすることはなかな

か難しいわけですけれども、なるべくこの機構の

設立趣旨に御賛同いただけるよう、そういう努

めは私どもとしてもしていきたいというふうに考

えております。

○谷合正明君 そこで、改めて、最後に大臣にお伺いし

ますが、この意義又は期待される効果、この点を

お答えしていただきたいと思います。

○國務大臣(甘利明君) まず、事前防災などのインフラの更新、維持ということに着目せざるを得ないわけ

であります。国交省の試算では、二〇三〇年には

建設後五十年を超える老朽化した橋、トンネルの

比率というのは五〇%と、維持管理だけで年間八

兆円掛かるということです。

これは、我が国におきましては、今後、大規模

災害に備えた事前防災それから減災対策を進めて

いく必要がある中で、この規定は、公共施設の運

営等についてできるだけ税財源に頼らずに民間の

資金を活用する観点から、各種の公共施設につい

てPFIの一層の活用方策を検討するよう政府に

求めるものでありますので、この規定の趣旨も踏

まえた上で、PFI、PPPを抜本的に改革する

アクションプランを早急に取りまとめていく予定

であります。

○谷合正明君 そこで、改めて、最後に大臣にお伺いし

ますが、この意義又は期待される効果、この点を

お答えしていただきたいと思います。

○谷合正明君 そこで、改めて、最後に大臣にお伺い

復をしてきました。この基調が次の四半期にも続いていくということを期待しておりますし、そうなつていただくために今我々がやっていることは、まず、第二弾の財政出動、これが実際に隅々まで行き渡つていくようには進捗管理をしているところでありまして、六月の末には補正予算発注分の民間契約にまでわたるところを九〇%以上、一〇〇%近くにしていくための進捗管理をしているところであります。もちろん、それと併せて、民間の資金が投入されていくという成長戦略にしつかりそれがつながつていかなければならないところでありまして、その成長戦略は六月半ばを目途に取りまとめるという作業工程に今入っているところであります。

手に取つてその解決策を見出しができれば、その課題というのは、日本が直面している課題は世界で一番最初に日本が直面しているのであって、これはやがて欧米や中国でも同じ課題と直面する、そのときにその解決の道筋を日本が持つて、いればそれは輸出戦略にもつながつていくという、そういう戦略であります。もつと詳しく言った方がいいですか。

に尽きると、徹底した規制緩和に尽きるというふうに私は認識しておりますので、大いに期待をいたしておりますので、是非その方向で努力をしていただきたい。

目標を示して国債の信用度を落とさないというふうに思つております。アベノミクスは財政再建とそれから経済成長を両立させる道を探つていくということで、しっかりと取り組んでいきたいと思つております。

○江口克彦君 また、続きはまた次回。これで終ります。

ころであります。もちろん、それと併せて、民間の資金が投入されていくという成長戦略にしつかりそれがつながっていかなければならないところでありまして、その成長戦略は六月半ばを目途に取りまとめるという作業工程に今入っているところであります。

○江口克彦君 その成長戦略についてお尋ねします

す、甘利大臣。

アベノミクスの夫婦と賛成する旨も出台して、

（以下、三本目の矢達を書式で右肩に記入）
る状況でありまして、三本目の矢である成長戦略の具體化が急がれているという状況にあると思ひます。その取りまとめが近いというふうに聞いておりますけれども、その進捗状況とそれから見通しについて、お話しできる範囲で結構ですからお話ししていただけないでしょうか。

行くところまでに取りまとめてほしいという指示をいただいております。でありますから、来月の中旬を目途に今取りまとめて作業に入っているところであります。

ね、このまままともに高度成長期のインフラが更新時期を迎えてくる、お金はない、インフラは危ない、全部マイナス要因です。でも、そのマイナス要因を新しく変えていくというのは民間の資金を使って対応できないか、こういう手法がうまくできると、それが同じく欧米や、よその国でも同じような課題を迎えてくる、そこのソリューションを提示できるという、そういう手法でございます。

海外展開につきましては、TPPやRCEPあるいはFTAAP、そしてトップセールスを通じて日本の良さを海外に展開をしていく、あるいは海外から日本にいろいろエネルギーを、活力を呼び込むという戦略であります。

（工口亮次君 成長戦略）成員のほうはもう規制緩和など

○江口克彦君　はい。あと五年で家計純金融資産額を超えるわけですね。そうなったときに、海外からの信用というか、そういうようなものが飛んでしまうわけです。そうすると、借金というか国債は発行できなくなってしまうということ、それに 対してもう今からいろいろ対策を考えておられるんでしょうか、あれば教えてください。

○國務大臣(甘利明君)　今もすき間があつて、そこのすき間が何も利用されていないわけじゃなくして、民間の資産というのはいろんなところに利用されているわけですね。もちろん政府も使うし、企業も使うし、それから海外でもあるわけです。もちろん、国内資金の余裕度ということがタイトになってくるといろんな心配事が出てくる。これに対する解答策は、政府がきちんと財政再建の

〔賛成者挙手〕

○委員長(相原久美子君) 多数と認めます。よつて、本案は多数をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、芝君から発言を求められておりますので、これを許します。芝博一君。

○芝博一君 私は、ただいま可決されました民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案に対し、民主党・新緑風会、自由民主党及び公明党の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案(案)

○江口克彦君 お願ひします。
○國務大臣(甘利明君) 今直面している課題といふのは、例えば少子高齢化です。この問題は何が問題かといいますと、平均寿命と健康寿命の間が乖離が始まっているということです。それはどういうことかというと、寝たきり状態とか入院のままの状態、そういう状態で長寿社会が構成されてしまつていて、やるべきは、平均寿命と健康寿命をどんどん近づけていくという作業です。ですから、健康寿命の延伸ですね。そのためにはどうういう研究開発が必要だ、技術開発が必要だ、それをしていくためにどういう規制緩和が必要だということをとらえていく。つまり、とともに考えるとマイナス要因になるのをプラスに変えていこうということです。
さつきから、このPFIのインフラもそうですね、このまままともに高度成長期のインフラがぶりあがります。そこで、どういった改革が必要か、どういった規制緩和が必要か、どういった税制改正が必要かなど、いろいろな議論がなされ、それが実現すれば、このまままともに高度成長期のインフラがぶりあがるのを防ぐことができると思います。

あります。一方、これは日銀の資金循環統計表からですけれども、家計の純金融資産は約千二百兆円である。よく千五百兆円、千五百兆円と言われていますけれども、三百兆円負債がありますからね、差引きすると、国民の資産は千二百兆円というふうに理解をすべき。国内での財政ファイナンスの余裕を示すと、考えられる両者の差額は、ですから二百兆円になるわけですね。

言つてみれば、日本の国債というのは、結局国民が貯金している、お金持っている、それが何千兆円ある、それよりも範囲が、その内で国債が発行されているからということで日本は信用されているわけですけれども、この今の予算の組み方の調子でいきますと、言つてみれば……

○委員長(相原久美子君) 時間が来ておりますので、端的にお願ひいたします。

○江口克彦君 はい。あと五年で家計純金融資産

○委員長(相原久美子君) 他に御発言もないようですから、質疑は終局したものと認めます。

○委員長(相原久美子君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、伊達忠一君、岡崎トミ子君及び藤本祐司君が委員を辞任され、その補欠として青木一彦君、江田五月君及び池口修次君が選任されました。

○委員長(相原久美子君) これより討論に入ります。——別に御意見もないようですから、これより直ちに採決に入ります。

民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

(賛成者挙手)

新時期を迎えてくる。お金はない、インフラは危ない、全部マイナス要因です。でも、そのマイナス要因を新しく変えていくというのは民間の資金を使って対応できないか、こういう手法がうまくできると、それが同じく欧米やよその国でも同じような課題を迎えてくる、そこのソリューションを提示できるという、そういう手法でございます。

○江口克彦君 成長戦略というのはもう規制緩和

を超えるわけですね。そうなったときに、海外からの信用というか、そういうようなものが飛んんでしまうわけです。そうすると、借金というか国債は発行できなくなってしまうということ、それに対してもう今からいろいろな対策を考えておられるんでしょうか、あれば教えてください。

○國務大臣(甘利明君) 今もすき間があつて、そのすき間が何も利用されていないわけじゃなくして、民間の資産というのはいろんなところに利用されているわけですね。もちろん政府も使うし、企業も使うし、それから海外でもあるわけです。もちろん、国内資金の余裕度とすることがタクトになつてくるといろんな心配事が出てくる。(これに対する解答策は、政府がきちんと財政再建の

○委員長(相原久美子君) 多数と認めます。よつて、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、芝君から発言を求められておりますので、これを許します。芝博一君。

○芝博一君 私は、ただいま可決されました民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案に対し、民主党・新緑風会、自由民主党及び公明党の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

民間資金等の活用による公共施設等の整備等の促進に関する法律の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、本法の施行に当たり、次の諸点について適切な措置を講ずべきである。

、上下水道、有料道路、空港等へのコンセ

ション方式によるPFIの具体的な事例を実現するため、必要な措置を検討すること。

二、地方公共団体がPFI方式を選ぶインセン

ティブを付与するような、財政、税制を含めた制度上の工夫を、平成二十六年度から実施することが可能となるよう検討すること。

三、株式会社民間資金等活用事業推進機構に蓄積されたノウハウなど独立採算型のPFI事業の推進に資する情報を積極的に公表するなど、民間インフラファンドの設立が促進されるような環境整備に努めること。

四、PFI法施行から、十年以上経過していることに鑑み、この間のPFI事業の実施状況を検証・評価し、国会に報告すること。その際、PFI推進委員会を積極的に活用すること。

右決議する。

以上でございます。
何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○委員長(相原久美子君)　ただいま芝君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(相原久美子君)　多數と認めます。よつて、芝君提出の附帯決議案は多數をもって本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、甘利国務大臣から発言を求められておりますので、この際、これを許します。甘利国務大臣。

○国務大臣(甘利明君)　ただいま御決議のありました事項につきましては、その御趣旨を十分に尊重してまいりたいと存じます。

○委員長(相原久美子君)　なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いた

いと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

よう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時二分散会

○委員長(相原久美子君)　御異議ないと認め、さ

さ

平成二十五年六月十日印刷

平成二十五年六月十一日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

A